
Protokoll der
FSK
Vom 18.11.2014, 18.30 Uhr • FSen Psychologie & PsychIT und Pädagogik
Anwesend:

FS1 Jakob Rimkus, Simon Wuchterl, Jonas Rummel, Robin Lodwig

FS2 nicht anwesend

FS3 - Pädagogik Bernadette van Berk, Sophie Schaper

FS3 – Psychologie & 
Psychologie in IT

Katrin Hartwig, Lukas Großberger, Louise Wiebalck, Noah 
Schlegel

FS3 - Sport nicht anwesend

FS4 nicht anwesend

FS5 Kay Müller, Victor Schanz, Luca Charlotte Braun

FS7 Jonathan Ritter

FS10 nicht anwesend

FS11 - 
Geowissenschaften

Jonathan Ritter

FS11 - 
Materialwissenschaften

Jonathan Ritter

FS13 Sarah Stende, Stefan Lukosiewicz

FS15 Johanna Saary, Svenja Schalm, Ben Schemel, Benjamin 
Bechtold

FS16 André Harder, Christoph Möller

FS18 Tobias Mahn

FS20 Johannes Alef, Stefan Pilot, Julian Haas, ThomasKlir,

FS CE Florian Nietz, Simon Lippert

FS IST Klara Saary, Jakob Wenzel, Malte Lenhart

FS LAG nicht anwesend

FS LAB nicht anwesend

FS Mechanik Thilo Söhner, Felix Köhler

Mechatronik nicht anwesend
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landen dann nach Aktualisierung des Inhaltsverzeichnises 
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den FSK-Verteiler und stellt es ins FSK Wiki. 4
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Aktuelle Termine:

Leider nur entsprechend formatiert im Text, diese Funktion funktioniert in Libre Office 
scheinbar nicht.
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Top 1: Genehmigung des Protokolls

- Protokoll vorletzte Sitzung (23.09.2014) ist einstimmig angenommen
- Anmerkungen von Kai zu Protokoll der letzten Sitzung (22.10.2014) nicht angekommen, 
Abstimmung über Protokoll wird vertagt auf nächste FSK
- Andre hat Protokolle des letzten halben Jahres in das FS-Wiki hochgeladen und bittet 
darum, dies beizubehalten

Top 2: Wichtiges aus den Fachschaften

2.1. FS01
Wechsel in der Deligierten für die FSK
Sonst nichts wichtiges, außer TOP 4

2.2. FS02
nicht anwesend

2.3. FS03
2.3.1. Pädagogik
nichts wichtiges

2.3.2. Sportwissenschaften
nicht anwesend

2.3.3. Psychologie & Psychologie in IT
neuer Master wurde im Ausschuss Studium und Lehre in 1. Lesung diskutiert, besonders der
Punkt Anwesenheitspflicht als aktive Teilnahme als Studienleistung - Bonusregelung als 
Vorschlag
- Vorschlag: Austausch unter den Fachschaften diesbezüglich

2.4. FS04
nicht anwesend

2.5. FS05
Studienordnung in 1. Lesung im Ausschuss Lehre. Es gab keine wesentlichen 
Änderungswünsche.
Rechtsgültige Nutzerordnung für Lernzentrum soll erstellt werden - aktuell ungeklärt, wer 
dies übernehmen kann

2.6. FS07
- Umzug der FSK-Verteiler auf AStA-Server soll bis zur nächsten FSK erfolgen
- neue Rückmeldung zu Mitarbeiterin für Auslandsaufenthalte, bisher keine positiven 
Rückmeldungen, sehr wenige katastrophale Fälle (Tenor in allen Fachschaften: unfreundlich,
teilweise inkompetent) --> weitere Diskussion: Sonstiges

2.7. FS10
nicht anwesend
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2.8. FS11
2.8.1. Geowissenschaften
nicht anwesend

2.8.2. Materialwissenschaften
Nicht anwesend

2.9. FS13
- Problematik mit Partys - zu viele Überschneidungen
Vorschlag: System im Wiki einbehalten, sobald wie möglich Termine eintragen
-> http://www.fsk.tu-darmstadt.de/
- Plakatierfläche auf dem Campus Stadtmitte: ausweiten? (z.B. oben an der Mensa) 
Bedenken: Brandschutz (Aussicht: demnächst digitale Wände)
Plakatiermöglichkeit an Platz vor Mensa angedacht
- Vollversammlung: wichtige Infos, FS Mitglieder werben, Verpflegung von Asta finanziert? - 
nicht in Handreichung aufgeführt
es ist nicht klar, ob derartige Veranstaltungen vom AStA finanziert werden, weitere 
Diskussion unter TOP 10

2.10. FS15
Professoren halten sich nicht an Prüfungsplan, geben nicht durch Plan begründete Noten, 
benoten Zwischenabgaben (die insgesamt bis zu 40% in die Modulendnote mit einfließen) 
etc.
neue Mitglieder in der FSK

2.11. FS16
Bauarbeiten im Alten Hauptgebäude beeinträchtigen Aufenthalt und Sauberkeit im FS- 
Raum, obwohl es anders abgesprochen war. Es werden Löcher in die Wand gebohrt und 
jetzt liegen bei uns mehrere Meter Kabel.
Mechanik 3: Lehrbedingungen sind nicht so, wie sie sein sollten, Kommunikation läuft

2.12. FS18
Hatten letzte Woche die BuFaTa ET zu Gast und es ist gut gelaufen. Es gab allerdings einige 
Probleme mit Dingen wie Raumbuchungen und Verpflegung durchs Studentenwerk.
Gestern war das regelmäßige Treffen unserer Geschäftsführung mit den Fachschaften am 
FB 18.
Die Bauarbeiten an unserem FB laufen gut und heute wurde schon einmal das LZ 
aufgeräumt, um es für den Umzug vorzubereiten.

2.13. FS20
Reakkreditierung im UA-Lehre akzeptiert und kommt in den Senat

2.14. FS Computational Engineering
Neue Besetzung der FS
ansonsten nichts wichtiges

2.15. FS Informationssystemtechnik
Reakkreditierung kommt nun in den Senat
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2.16. FS Mechanik
nichts neues

2.17. FS Mechatronik
/

2.18. FS Lehramt an Gymnasien
nichts neues

2.19. FS Lehramt an Beruflichen Schulen
/

Top 3: Wichtiges aus den Gremien

3.1. AStA
Vorstellung des AStA und der Referate in den Fachschaften
nichts wichtiges

3.2. UV
hat noch nicht getagt
AG Gleichstellung trifft sich nächste Woche Dienstag 13 Uhr - Wer Interesse hat wende sich 
an Jakob Rimkus <j.rimkus@hotmail.de>

Montag 24.11.14 17 Uhr Vortreffen der AG Gleichstellung

3.3. Senat
Zivilklausel kann an der TU Darmstadt in Kraft treten
Systemakkreditierung: weiteres Vorgehen und interne Verfahren sollen in einer 
Senatsarbeitsgruppe geregelt werden, die aus 3 Profs, 1 Studi, 1 WiMi und noch jemandem 
besteht
Treffen sollen offen sein für Teilnahme von mehr Mitgliedern aller Statusgruppen
Lukas ist festes Mitglied, Julian ist Vertretung

Freitag 11 Uhr Vortreffen im Asta AG Systemakkreditierung

603qm: Fundamentarbeiten beginnen

3.4. Senatsausschuss für Studium & Lehre
- Thema Anwesenheitspflicht
- 2 Sitzungen des Ausschusses im Dezember: 11. und 18.
- am 11. Sondersitzung zur Novellierung der Allgemeinen Prüfungsbestimmungen
Vorbereitungstreffen: Freitag 17 Uhr im Asta

3.5 StuPa
tagt morgen 19:00 S103/109

3.6. Weitere?
- AG Gleichstellung tagt am Dienstag 13 Uhr
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Top 4: Antrag Strategiewochenende FS01

23.-25. Januar  Jugendherberge Butzbach (findet jährlich statt)
Finanzantrag wird diesen Mittwoch dem Studierendenparlament vorgestellt
31 Teilnehmer (11 neue FSler)
2974 € insgesamt
- Unterkunft(2331€ -> 75€ pro Person)
- Transporter soll gemietet werden für Material (195€)
- Obst und Snacks...(230 €)
- Getränke (ca 220?)
Asta wünscht sich Vorstellung in FSK - Frage: Sollen Anträge dieser Höhe immer in FSK 
vorgestellt werden?
aktueller Stand im Haushalt: Fachschaftentopf ca. 30.000€, solang Geld da ist, wird es auf 
Antrag vergeben
- Vorschlag: Am Anfang jeder/jeder zweiten FSK vorstellen, was Fachschaften ausgegeben 
haben
- Antrag könnte auch direkt ans StuPa gegeben werden
- Warnung: FSK soll kein Gremium für Finanzanträge werden (Gegenrede: bei Ausgaben von 
etwa 10% des Haushaltstopfes sollte die FSK schon informiert werden)
Besprechung des Antrags:

    einige Kritik, dass z.B. Ausgaben für Snacks und Getränke zu hoch sind

    Macht ein kleiner Selbstbeteiligungsbeitrag Sinn? - Kritik da ehrenamtliche Tätigkeit in FS 
ruhig belohnt werden sollte

    Sollten Fachschaften mit finanzstarkem Verein oder Fachbereich so sehr unterstützt 
werden?

    Müssen Gertränke und Snacks während der Workshops bezahlt werden?

    ein weiterer Vorschlag: Grundpauschale pro Person für Unterstützung überlegen, sodass 
Fahrten in Proportion zu Teilnehmerzahl finanziert werden - diese Methode auch einzeln für 
optionale Verpflegung vorgeschlagen, Anregung zur Diskussion in der FSK

    sollen Fahrten in Bezug auf Teilnehmerzahl beschränkt sein? gemischte Meinungen

    Liste für günstige Unterkünfte erstellen zur Anregung der einzelnen Fachschaften im FS-
Wiki?

--> keine einheitliche Meinung, Vorschlag: Obergrenze für Snacks pro Tag und Person soll in 
Zukunft mit Zahlen des Asta diskutiert werden
--> möglicherweise auch Obergrenze/Empfehlung für Unterkunft? (allerdings nicht so 
einfach unbedingt, da Platz, Verfügung und anderes berücksichtigt werden müssen und 
Jugendherbergen nicht immer so günstig sind)
Meinungsbild über Empfehlung an StuPa wird eingeholt, ähnliches Verfahren bei Einzelfällen
in Zukunft nicht gewünscht
Frage: soll StuPa empfohlen werden, dass Antrag angenommen werden soll, aber Snack- 
und Getränkeposten auf 3€ pro Person und Übernachtung gekürzt werden sollen?
Meinungsbild überwiegend positiv, aber nicht einheitlich
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Abschließend: für nächste FSK
FB01 berichtet in der nächsten FSK aus dem StuPa
TOP: Handreichung mit Regeln und Möglichkeiten zu Anträgen soll erstellt werden, Inhalt 
muss diskutiert werden --> siehe TOP 7, Vorschläge für zu erarbeitende Handreichungen
AStA wird gebeten, Statistik über Finanzposten für Fahrten vorzustellen, damit überhaupt 
Diskussionsgrundlage besteht --> siehe TOP 5

Top 5: Vorgehen Finanzanträge

Vertagt, damit AStA Statistiken als Diskussionsgrundlage bereitstellen kann.

Top 6: Novellierung der QSL-Satzung, Gespräch am 19.11.

Wer kommt mit zu dem Gespräch mit VP Bruder? Bis zu 2 Vertreter*innen der FSK.
Mittwoch 19.11. 13:00 Sondersitzung zu QSL-Novellierung

(10% weniger für Fachbereiche geplant ), Vortreffen um 10:00 im AStA
Julian geht auf jeden Fall hin, weiterhin Bernadette
- momentane Aufteilung zentrale - dezentrale Mittel: 60% - 40%
- auch allgemein dauerhafte Bereitstellung für feste Bedürfnisse von z.B. ULB, HRZ und HdA
geplant - teilweise unverzichtbare Dienstleistungen wie Lehrevaluation etc. - Frage: sollen 
diese überhaupt von QSL finanziert werden? Antwort: entspricht den gesetzlichen 
Vorgaben, war an der TU bisher allerdings nicht Praxis
Es sollen zukünftig 40% der Gesamtmittel, also 2/3 der zentral vergebenen Mittel, für 
Daueraufgaben ausgegeben werden
- Kontrolle für einzelne Vorhaben der dann automatisch abgeführten Mittel möglich?
- Vorschlag: automatische Kürzung der immer vorhandenen Mittel bei allgemeiner 
Mittelkürzung möglich?
- auf dezentraler Ebene sollen 2/3 der Mittel für Daueraufgaben ausgegeben werden 
können
- Bedenken zu 10% Kürzung der dezentralen Mittel in den Fachbereichen, da sowieso schon 
Tutoren und Mentoren davon bezahlt werden statt der angedachten Qualitätssicherung
- übrigens ohnehin sinkende Mittel, was nochmals 10% Kürzungen in Fachbereichen zur 
Folge haben wird --> insgesamt ~20% Kürzung der dezentralen Mittel für FBs
-  ähnliches Bild an mehreren Fachbereichen: es werden hauptsächlich notwendige 
Dauerausgaben finanziert, eventuelle zusätzliche Projekte fallen bei Kürzung weg
- weiterhin: wovon sollen die dauerhaften Ausgaben bezahlt werden? Freiwillige Zuschüsse 
aus FBs reichen nicht aus, QSL-Mittel werden momentan benötigt
- Problem: Macht der Studierenden wird in QSL-Kommission eingeschränkt, studentische 
Mehrheit hat bisher eher für Gleichgewicht gesorgt
- Kay: Problem mit KIVA Verstetigung (bezahlt momentan diverse zusätzliche Lehrausgaben 
wie Tutorenschulungen, Studienbüros etc.) - jetzt sparsame Fachbereiche könnten bei 
zukünftigem knapperen Budget benachteiligt werden
- Jakob war im Haushaltsausschuss: sieht Gefahr für Transparenz, da Daueraufträge für 
zentrale Mittel (im Gegensatz zu solchen für QSL-Mittel) oft nachlässig gestellt werden - 
werden Mittel überhaupt noch sinnvoll verwendet?
- derzeitiges Verfahren: Antrag wird Kommission vorgelegt, Dekanat entscheidet, bei 
zweimaliger Ablehnung gehts in den FBR
- Frage bei unbegrenzten Daueraufgaben: wird Kommission einfach überfahren bei 
zusätzlichen Projekten etc.?
FSK Protokoll
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Vorschläge:
 - es muss Übergangslösung für FBs geben, da manche durch bestehende Daueraufträge 
jetzt schon blockiert sein könnten
- Anpassen der Aufteilung an Fachbereiche, da an einigen FBs einiges überbleibt und 
andere sehr darauf angewiesen sind - Bedenken: könnte dazu anregen, Geld möglichst 
komplett auszugeben, damit es nächstes Jahr nicht weniger gibt
- wenn möglich, sollte Motivation für FBs geschaffen werden, Geld auch zurückzugeben, 
wenn übrig
- Vorschlag: sollen größere Anschaffungen, die ein Jahres-/Semesterbudget übersteigen, 
möglich sein? Bedenken: QSL-Mittel werden ohnehin weniger, sollen Sätze überzogen 
werden können?
- Gedanken zu Mitbestimmungsrecht der Kommission: soll es bei Daueraufträgen eine 
jährliche Überprüfung durch die Kommission geben, bei der Verwendungsinhalte überprüft 
und besprochen werden?
Es muss diskutiert werden: was hält FSK für günstiger, Shift zu zentralen oder dezentralen 
Mitteln?    
für dezentrale Mittel:
- nicht ausgegebene QSL-Mittel größerer FBs könnten direkt in dezentralen Topf 
zurückfließen und kleineren FBs zugutekommen - Bedenken: das Geld muss auch wirklich 
zurückkommen, wenn es nicht ausgegeben wird
- FB15 muss Hälfte der eingehenden Anträge ablehnen, weil kein Geld übrig ist
gegen dezentrale Mittel:
- Studienbereiche haben gar nichts von dezentralen Mitteln, da sie keine dezentralen Mittel 
erhalten - erhalten laut Jakob aber ohnehin sehr wenige Mittel und hängen nicht sehr davon
ab
    
Meinungsbild: 
   Aufteilung wie bisher: 22 Stimmen
    Shift Richtung zentrale Mittel: keine
    Shift Richtung dezentrale Mittel: keine
    
Meinungsbild: Verteilung der dezentralen Mittel:
    wie viel soll maximal für Daueraufgaben ausgegeben werden können?
        1/3: 2
        1/2: 16
        2/3: keine
        Enthaltungen: 10
    
Meinungsbild: Verteilung der zentralen Mittel:
    wie viel soll maximal für Daueraufgaben ausgegeben werden können?
      1/3: keine
      1/2: 6
      2/3: 3

    Enthaltungen: 18
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Top 7: Die FS Referent*innen stellen sich vor

- Johanna und Julian sind jetzt im FS-Referat und stellen sich in den einzelnen Fachschaften 
vor
- Post an Fachschaften: z.T. Briefkasten/ans Dekanat
- Thema für nächste Sitzung: Umgang mit eMails  (Kay erklärt sich bereit, im Falle einer FSK-
Besprechung darüber,  den Teil der Handreichung (mit) zu gestalten)
- Asta bittet um Kritik bei Problemen und engere Kommunikation (Bitte auch Postkarten)

• Aktualisierung der Informationen der Fachschaften: https://intern.asta.tu-
darmstadt.de/pad/p/g.JxgHGV7v47aEIRR7$Fachschaften_Informationen

• Überarbeiten des Fachschaften Handbuchs
• Neues FSK-Pad auf dem AStA Server, zugang über "TU-ID Gast", dadurch für alle 

Studierenden zugänglich (in Zukunft)
• Bitte das FSK-Wiki http://www.fsk.tu-darmstadt.de intensiver zu pflegen - Passwort: 
     Das Wiki liegt auf dem d120 Server wird aber nicht von der FS Informatik aktiv 
     administriert. Für das Passwort beim ASTA/Fachschaftenreferenten nachfragen. 
• Überarbeitung verschiedener Handreichungen - Vorschläge:
• Ausrichtung einer FSK - Protokoll (Termine zu Beginn) --> erfolgt ab diesem 

Protokoll
• Finanzanträge
• Fachschaftspartys in den Gewerben des AStA
• Strategietagung
• Kommunikationsinfrastruktur die vom AStA bereitgestelt werden kann

Top 8: Hüttchen an der Lichtwiese

Letzte FSK kam die Anfrage, wie der aktuelle Planungsstand für das Hüttchen an der 
Lichtwiese ist. Frau Kunzendorf, die Direktorin des USZ hat uns nach Ideen gefragt, welche 
Art von Veranstaltungen wir uns da vorstellen.
Planung ist noch nicht fest, wird im 1.Quartal 2015 geklärt, möchten mit uns 
zusammenarbeiten und wissen, was wir uns vorstellen und dort machen möchten (große 
Partys aufgrund von starkem Lärmschutz nicht möglich)
50-60 Personen passen rein (sitzend)
Außenbereich groß, aber wegen Lärmschutz nach 22 Uhr nicht nutzbar
Man darf keinen Eintritt nehmen --> eher interne Partys (Fachschaften, Wohnheime, 
Hochschulgruppen)
gut möglich nachmittags/frühabends, Grillen und Ähnliches (Außenbereich bis 22 Uhr 
nutzbar)
--> FS Bauingenieurwesen kümmert sich (André leitet Mail weiter)u

Top 9: Benennung von Vertreter*innen für den TU-Produktausschuss und
die Erstitüten

- Gespräch mit Bruder im Juli --> Erstis sollen etwas bekommen, um sich mit Uni zu 
identifizieren: Stoffbeutel, Block
 - Design wird in Erstitüten-Ausschuss entwickelt: 4 Studierende
      
Vertreter für den Erstitüten-Ausschuss:
    Klara
    Johanna
    Malte
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    Thomas K. (FB 20)
    Ben
    Stefan P.(FB 20)
    Julian H. (FB 20)

Vertreter für den Produktausschuss:
    Stefan P. (FB 20)
    Thomas K. (FB 20)
    Malte
    Johanna
    Ben
    Julian H. (FB 20)

- Vorschläge:
    krasse Hipsterbeutel (Leinbeutel zum Anziehen wie ein Rucksack) (aber normale 
Tragetaschen wären doch auch nett, solang das Motiv gut ist, geht alles)
    Athenemützen (vielleicht auch nicht ganz umsonst, falls es zu teuer wäre)
    super Kulis
    Athene Kuscheltiere
    Radiergummi-Aufsatz für Bleistifte in Athenekopf-Form
    Athene-Sticker
    USB-Sticks (auf der letzten FSK wurde ein Vorschlag gemacht, dass es evtl auch einen 
mit Bieroeffner gibt?)
    Speer-Fanartikel

Top 10: Finanzielle Unterstützung stud. Vollversammlungen

Finanzielle Unterstützung für studentische Vollversammlungen: vertagt auf die nächste 
Sitzung

Top 11: Sonstiges

Besprechung Mitarbeiterin International
- siehe weitere Rückmeldungen TOP 2, FS 07
- wie weiteres Vorgehen der FSK? was ist der FSK überhaupt möglich?
- Vorschlag: Mitarbeiterin persönlich ansprechen, um ihre Stellungnahme bitten
- eventuell Einladung in FSK? Bedenken: bitte keine Gerichtsatmosphäre - es sollten 
Einzelpersonen zu ihr gehen

Stimmkarten
- verschiedene Vorschläge zur Gestaltung, involvieren FB-Nummern, FS-Logos etc.
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